

INVENTARIO DEL ARCHIVO PARROQUIAL
de Santiago Apóstol,
Malinaltenango, Ixtapan de la Sal,
Estado de México,
Diócesis de Tenancingo

Sergio Alonso Sánchez Ocampo



Inventario 349

APOYO AL DESARROLLO DE
ARCHIVOS Y BIBLIOTECAS
DE MÉXICO, A.C. (ADABI)

María Isabel Grañén Porrúa
Presidencia

Stella María González Cicero
Dirección

Amanda Rosales Bada
Subdirección

Jorge Garibay Álvarez
*Coordinación de Archivos
Civiles y Eclesiásticos*

María Cristina Pérez Castillo
Coordinación de Publicaciones

Candy E. Ornelas Méndez
Asesoría

Sergio Alonso Sánchez Ocampo
Coordinación

Karla Jimena Lezama Aparicio
Formación

DIÓCESIS DE TENANCINGO

Raúl Gómez González
Obispo

PARROQUIA SANTIAGO APÓSTOL

Pbro. Eustolio González García
Párroco

Sergio Alonso Sánchez Ocampo
Saúl Kennet Domínguez Ocampo
Delia Castañeda Romero
Ordenación, inventario y redacción

ÍNDICE

- 5 Presentación
- 7 Síntesis histórica
- 9 Archivo
- 11 Fuentes
- 14 Cuadro de clasificación
- 15 Inventario

Estado de México. Archivos históricos.

Inventario del Archivo Parroquial Santiago Apóstol Malinaltenango, Ixtapan de la Sal, Estado de México, Diócesis de Tenancingo / Sergio Alonso Sánchez Ocampo - México: Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A. C., 2016.

20 pp.: il.; 16 x 21 cm- (Inventarios, núm. 349)

- 1.- Estado de México. Inventario del Archivo Parroquial Santiago Apóstol Malinaltenango, Ixtapan de la Sal, Estado de México - Archivos.
 - 2.- México - Historia.
 - I. Sergio Alonso Sánchez Ocampo.
-

Primera edición: julio de 2016

© Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C.

www.adabi.org.mx

Se autoriza la reproducción total o parcial siempre y cuando se cite la fuente.
Derechos reservados conforme a la ley
Impreso en México

PRESENTACIÓN

El año de 2003 Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI) cobró forma y figura. De entonces a la fecha, numerosos archivos han vuelto a ser habilitados por nuestra asociación. El esfuerzo de ADABI no ha sido en vano; ni el reconocimiento a su trabajo ha venido en menor cantidad de parte de las instituciones promotoras de la cultura.

Día a día, suman más los archivos tanto civiles como eclesiásticos, que ADABI apunta dentro de su lista de metas felizmente cumplidas, una vez que los ha preservado de morir entre paredes al punto del derrumbe.

Por supuesto, no hay labor de rescate, efectiva de verdad, si al cabo de concluirla, no se le proporcionan al futuro usuario los instrumentos de consulta, que sin error le lleven directo a su objeto de estudio.

Así, por cada archivo intervenido, va a la par del mismo el inventario de sus documentos, editado por ADABI.

Colocados de frente al librero en cuyos anaqueles ADABI deposita, uno por uno y con cuidadoso afecto, los inventarios que a su paso levanta por todo el país, nos parece alzarse a nuestra vista algún mural cuyos colores dan de sí, en su riquísima variedad, el testimonio más vivo de la acción del hombre sobre su tierra, su ciudad, su historia y días.

En efecto, no otra cosa son los inventarios sino ese mural que, como si cobrara voz, nos habla del ser humano, tan luego iniciamos su lectura, y que ADABI se precia de ser su depositaria, puesta siempre al servicio de quien los necesite.

STELLA MARÍA GONZÁLEZ CICERO
Directora de ADABI de México, A.C.



Parroquia de Santiago Apóstol, Malinaltenango, Ixtapan de la Sal, Estado de México

SÍNTESIS HISTÓRICA

PARROQUIA DE SANTIAGO APÓSTOL MALINALTENANGO, IXTAPAN DE LA SAL

Malinaltenango es un poblado perteneciente al municipio Ixtapan de la Sal, Estado de México. Su nombre puede interpretarse en los vocablos nahuas *malinaliztli* que significa “retorcer o cuerda / hierva torcida”; *tenamitl* que significa “muralla”; y *co* que indica “lugar o pertenencia”, por lo que el nombre significaría “en la muralla de cuerdas torcidas”. Se ubica hacia el noroeste de Ixtapan de la Sal, sobre una meseta recta que simula una faja de tierra en medio de los peñascos aledaños.

Antes de la aparición mexica en la zona, hacia el año 1465, Malinaltenango aparece como un pueblo de filiación matlatzincas, junto con Coatepec, Tonatico y Xahualcingo. A fines del siglo xv, Malinaltenango aparece como una dependencia del poblado de Cuitlapilco, dentro de la jurisdicción de Zacualpan, cabecera de la zona en la época de Axayácatl, quien domina la región del año 1472 a 1476.¹

Según se deduce de las fuentes novohispanas, una vez consumada la conquista de México-Tenochtitlán, Malinaltenango fue concedido a Juan de Salcedo, encomendero de Zacualpan: “Cristóbal de Vargas, cura de las minas de Zacualpan y vicario del mismo nombre destaca en su reporte de 1569 ‘hay otros pueblos que se dicen Xahualcingo, Cuytlapilco y Coatepec... que aunque se nombran cabecebras por sí, son también sujetos del pueblo de Zacualpan’ ”.²

Durante la época novohispana, Malinaltenango gozó de relativa autonomía, aunque por un tiempo estuvo ligado a Zacualpan, hasta

¹ Gerardo González Reyes, *Señoríos, pueblos y comunidades. La organización político territorial en torno del Chicnahuitecatl, siglos XV-XVIII*, Toluca, Estado de México, Universidad Autónoma del Estado de México, 2013, pp. 67-70.

² *Ibidem*, pp. 65-66.

que fue sujetado a Ixtapan de la Sal en 1822.³ Eclesiásticamente mantuvo su independencia como parroquia desde el siglo xvii hasta el día de hoy, funcionando desde 1550, fecha en que se tiene el más antiguo registro sobre este poblado.

El templo original se construyó en el siglo xvi, y se conserva hasta principios del xx, cuando por deterioros cae parte del edificio y se hace necesaria una reconstrucción.

Coatepec formó parte de la jurisdicción eclesiástica de Malinaltenango, constando de esto los documentos y libros que se encuentran en el correspondiente archivo de este pueblo, ya que en algún momento todos los documentos históricos se trasladaron a Coatepec, donde se conservan actualmente.

De acuerdo a los libros sacramentales históricos, los curas que han estado al frente de la parroquia de 1891 a 1978 son los siguientes:⁴

Párrocos, vicarios, ayudantes y tenientes que firman los libros sacramentales de la Parroquia Santiago Apóstol, 1891-1978		
Fecha	Párroco	Vicarios, ayudantes y tenientes
1881	Basilio Espinoza	
1891-1892	Franco Romero	Manuel Segrete
1892-1897	Pedro Domingo	Bonifacio Reyes, Tomas Moreno, Luis García.
1898-1905	Zeferino Maldonado	Emilio Peñaloza
1905-1909	Manuel Morales	Antíoco González y Jesús Fierro.
1909-1910	Refugio Ramírez	Alejo Hernández y Francisco Barrales.

³ Fecha en que se crea Ixtapan de la Sal como jurisdicción dentro del Estado de México.

⁴ Después de las fechas de los documentos históricos, los párrocos que fueron nombrados son los siguientes: Heriberto Soto, 1978-1981; J. Carlos Morales, 1981-1985; Timoteo Zavala López, 1985-1990; Demetrio Martínez Peralta, 1990-1991; Feliciano Ayala, 1991-1993; Joel Domínguez Aguilar, 1993-1997; Gonzalo Vilchis Ávila, 1997-2004; Demetrio Martínez Peralta, 2004-2014; Eusebio Camacho Martínez, 2014-2015.

1911-1921	José Escobar	Cristóbal Valencia, David Luja y José Quintana.
1921-1922	Julio Sotelo Figueroa	
1922-1923	Melchor Valdés	
1923-1924	Felipe Cruz	
1924-1929	Ángel Campuzano	
1929-1932	Rodrigo Alcántara	Benjamín Manzano
1932-1941	José Vazquez	
1941-1942	José Ortega	
1942-1946	Eduardo Vargas	
1946-1948	Diego Lara	
1949	Víctor Manuel Jaimes	Antonio Aguilar
1950-1951	Pablo Morales	
1951-1961	Julio Sotelo	
1961-1967	Antonio Villaseñor	
1967-1976	Domingo Recillas	
1976-1977	José Cardiel	
1977-1978	Jesús Rodríguez	

ARCHIVO

El fondo documental de la Parroquia de Santiago Apóstol Malinalteango se encuentra al frente de la iglesia, en las oficinas parroquiales. La documentación incumbe a los siglos XVIII, XIX y XX y las series sacramentales desafortunadamente presentan muchas lagunas.

Los documentos parroquiales se comenzaron a producir a principios del siglo XVII o muy probablemente desde finales del siglo XVI, las piezas más antiguas se extraviaron del archivo en algún momento de su historia como parroquia. Algunos de estos libros y registros los podemos encontrar en la parroquia de Coatepec, siendo de los más antiguos de principios del siglo XVII. Esto se debe a la importancia del pueblo de Coatepec en aquella época al ser de los primeros poblados en formarse en torno al Real de Minas de Zacualpan. Es hasta después de que culmina la Conquista que se expiden

documentos parroquiales en Malinaltenango, lamentablemente en el archivo tampoco se conservan los documentos de esta época.

Al momento de la intervención de Apoyo al Desarrollo de Archivos y Bibliotecas de México, A.C. (ADABI), los documentos se encontraron en un archivero metálico utilizado para almacenar documentación que la oficina tiene como archivo muerto. La secretaria de la parroquia es quien administra el archivo. El párroco actual afirma haber encontrado, al momento de su toma de posesión, la parroquia en malas condiciones y el archivo con muchas pérdidas.

Antes de iniciar los procedimientos archivísticos por parte de ADABI, algunos documentos ya estaban clasificados por series. Otro volumen significativamente mayor estaba sin identificar, por lo que fue necesario analizar cada documento para clasificarlo y después ordenar todo el conjunto.

Después del proceso, los documentos quedaron resguardados en 25 cajas archivadoras AG-12 que corresponden al periodo de 1706 a 1999.

DOCUMENTOS NOTABLES

La Sección Sacramental se resguarda en un total de 18 cajas archivadoras, con la cronología de 1706-1998, siendo la Serie Informaciones matrimoniales la más extensa.

Entre las series destacan Informaciones matrimoniales que data de principios del siglo XVIII, en donde podemos encontrar a las personas que habitaron el pueblo a finales de la etapa novohispana, así como detalles de la población: oficios más frecuentes, vida cotidiana, parentescos, etcétera.¹

¹ Archivo de la Parroquia Santiago Apóstol Malinaltenango, (APSA) Sección Sacramental, Serie Informaciones matrimoniales, caja 3.

Por otra parte, la Sección Disciplinar se ubica en siete cajas archivadoras con la cronología de 1821 a 1999.

Otros documentos que merecen especial atención son los libros de Asociaciones, donde ubicamos una gran variedad de organizaciones que formaron los laicos durante todo el siglo xx, algunas de las cuales aún siguen funcionando.²

Dentro de la Serie Comunicaciones se encuentra una hoja impresa con el alfabeto hebreo y parte de libro del “Génesis” escrito en esa lengua, no se encuentra una fecha en el documento, pero es muy probable que date del siglo xx.³

La Serie Cuentas resguarda notas sobre gastos de la parroquia a partir de 1821, estos, al igual que los demás documentos del fondo son de vital importancia para los interesados en la configuración del pasado de la región.

FUENTES

APSA, Archivo de la Parroquia Santiago Apóstol, Malinaltenango, Ixtapan de la Sal, Estado de México.

González Reyes, Gerardo, *Señoríos, pueblos y comunidades. La organización político territorial en torno del Chicnahuitecatl, siglos XV-XVIII*, Toluca, Estado de México, Universidad Autónoma del Estado de México, 2013.

² APSA, Sección Disciplinar, Serie Asociaciones, caja 19.

³ APSA, Sección Disciplinar, Serie Comunicaciones, caja 23.



Antes del proceso



Después del proceso

CUADRO DE CLASIFICACIÓN

ARCHIVO DE LA PARROQUIA SANTIAGO APÓSTOL, IXTAPAN DE LA SAL
1706-1999

Sección Sacramental			
Series	- Bautismos	- Informaciones	- Matrimonios
	- Confirmaciones	matrimoniales	- Defunciones

Sección Disciplinar			
Series	- Asociaciones	- Cuadrantes	- Inventarios
	- Circulares	- Cuentas	- Misas
	- Cofradías	- Diezmos	- Providencias
	- Comunicaciones	- Fábrica	

INVENTARIO

SECCIÓN SACRAMENTAL

Serie	Caja	Vols.	Años	Observaciones
Bautismos	1	6	1875-1916	Libros
	2	6	1901-1978	4 libros, 1916-1958.
Confirmaciones				2 libros, 1901-1978.
Informaciones matrimoniales	3	1	1706-1742	Expedientes
	4	1	1743-1750	
	5	1	1752-1770	
	6	1	1768-1777	
	7	1	1776-1785	
	8	1	1784-1790	
	9	1	1790-1798	
	10	1	1799-1809	
	11	1	1810-1818	
	12	1	1819-1884	
	13	1	1885-1906	
	14	1	1906-1921	
	15	1	1922-1957	
	16	1	1945-1976	
17	1	1977-1997		
Matrimonios	18	3	1886-1986	2 libros, 1886-1986.
Defunciones				1 libro, 1895-1976.

SECCIÓN DISCIPLINAR

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Asociaciones	19	6	1911-1986	2 libros de la Asociación de la Virgen de Guadalupe, 1911-1986; 2 libros de la Asociación de San José, 1926-1975; 1 libro, 1 expediente de la Asociación de la Adoración Nocturna Mexicana, 1942.
	20	6	1948-1999	2 libros de los Hermanos Terciarios, 1948-1999; 1 libro del Apostolado de la Oración, 1951-1993; 1 libro de la Asociación de la Virgen de Guadalupe, 1952-1960; 1 libro de la Asociación de San José, 1952-1967; 1 libro de la Asociación de la Santísima Virgen del Perpetuo Socorro, 1961-1969.
Circulares	21	1	1879-1961	Expedientes.
	22	3	1913-1993	1 expediente, 1913-1985.
2 libros de la Cofradía de la Virgen del Carmen, 1918-1993.				
Comunicaciones	23	8	1821-1981	1 expediente, 1949.
Cuadrantes				2 libros, 1951-1981.
Cuentas				1 expediente, 1821-1849.
Diezmos				1 libro, 1902-1950.
Fábrica				1 libro, 1961-1967

Serie	Caja	Vol.	Años	Observaciones
Inventarios	23	8	1821-1981	1 libro, 1 expediente, 1849-1977.
Misas	24	4	1959-1981	Libros
Providencias	25	4	1878-1969	

*Inventario del Archivo Parroquial de Santiago Apóstol Malinaltenango,
Ixtapan de la Sal,
Estado de México, Diócesis de Tenancingo*
se imprimió en julio de 2016 en
Cerro San Andrés 312, col. Campestre Churubusco,
c.p. 04200, del. Coyoacán, Ciudad de México
El tiro consta de 25 ejemplares.